
 

证券代码：300218                                   证券简称：安利股份 

安徽安利材料科技股份有限公司投资者关系活动记录表 

                                                        编号：2022-003 

投资者关系活动

类别 

 特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            业绩说明会 

□新闻发布会          路演活动 

现场参观 

其他 

参与单位名称及

人员姓名 

1、贝莱德基金：唐华、邹江渝、贺维艺、施林彤； 

2、东证资管：杨仁眉、唐亮； 

3、海通证券：刘海荣； 

4、兴业证券：赵树理、韩欣； 

5、国信证券：黄盈； 

6、金鹰基金：李龙杰； 

7、集元资产：朱彦頔； 

8、高毅资本：王治璇； 

9、浙商证券：李陈佳。 

时间 2022 年 2 月 15 日 9:30-12:00 

地点 安徽安利材料科技股份有限公司行政楼 909 会议室 

上市公司接待人

员姓名 

董事长、总经理：姚和平 

副总经理、董事会秘书：刘松霞 

副总经理：黄万里 

副总经理兼财务总监：陈薇薇 

证券部副经理：陈丽婷 

证券主任：王睿 

投资者关系活动

主要内容介绍 

一、参观公司展厅、研发楼和部分生产车间 

二、简要介绍公司情况 

三、主要问题及回答 

1. 公司产品众多，品质优良，请问公司产品与国内外同行



 

相比，竞争优势体现在哪些方面？ 

答：聚氨酯合成革及复合材料可广泛应用于功能鞋材、沙

发家居、电子产品、汽车内饰、体育装备、工程装饰、手袋箱

包、服装服饰等领域，公司产品在手袋箱包和服装服饰领域不

具有优势，但是在其他品类竞争优势明显，其中功能鞋材、沙

发家居是公司两大优势品类，电子产品、汽车内饰、体育装备、

工程装饰是公司积极培育的新兴领域。 

与日韩、台湾地区的合成革企业相比，公司劣势在于国际

运动休闲鞋品牌及其代工厂的市场渠道和关系，还需要进一步

整合。公司优势在于，一是公司水性、无溶剂、生物基、硅基、

回收再生、可降解等新技术、新工艺开发方面，具有先发优势；

二是公司在电子产品、汽车内饰、体育装备等新兴领域，具有

先发优势；三是公司积极推进产品结构、客户结构转型升级，

构建了梯队式的产品系列与客户群体；四是公司工艺设备先进，

员工队伍素质良好，管理和服务水平总体良好，越来越受到国

内外品牌客户的青睐。 

2. 请问公司目前水性、无溶剂产品营收占比约多少？今明

两年该比例会提升吗？ 

答：目前水性、无溶剂产品营收占比约 18%左右，今年期

望通过努力提升至 20%左右，在“十四五”期间，期望提升至

40%左右。当然，这是一个循序渐进的过程，是公司期望通过奋

力拼搏实现的规划目标，不代表对社会投资者的承诺。公司规

划目标的实现，受宏观环境、客户合作、市场波动及行业竞争

等多方面因素影响，不完全取决于公司。 

3. 请问水性、无溶剂产品与油性产品的差异在哪里？水

性、无溶剂产品在物性、价格等方面是否高于油性产品？ 

答：一般来说，二者在物性、产品成本、销售客户、目标

市场等方面存在一定的差异。 

水性、无溶剂产品最大特点是生产过程无味、净味，DMF

含量低，VOC排放总量低，不含有毒有害物质，环保性能好。相

比油性产品，水性、无溶剂产品对生产设备和工艺要求严格，



 

成本较高；部分产品在透气透湿性和压花定型效果方面欠佳，

价格相对价高。 

在沙发家居、电子产品和汽车内饰等领域，部分国际品牌

更倾向于使用水性、无溶剂产品，需求强劲；在功能鞋材领域，

国内品牌对油性产品诉求更高。 

在价格方面，油性产品不完全都是低单价产品，在中高端

运动休闲品牌使用的油性产品单价水平较好。 

4. 请问耐克、苹果、丰田、宜家等国内外品牌客户选择与

公司合作的原因是什么？ 

答：公司受到众多品牌客户的青睐，并不是因为全球新冠

疫情影响下的供应链不稳定，品牌客户需要增加供应商来化解

风险；也不是因为产品价格或者单一技术、单一产品的优势，

而是公司技术开发、设备工艺、市场客户、人力资源、管理能

力和企业文化等多要素构成的综合的、系统的优势。 

具体来说，一是新工艺、新技术的开发与布局，尤其是水

性、无溶剂、生物基、硅基、回收再生、可降解等核心技术全

面发力，走在全球同行业前列，通过产品创新和工艺技术转型

升级，促进产品、技术迈向中高端。二是公司工艺设备先进，

在全球同行业内具有领先水平，成为全球技术的领先者、产能

规模的领先者、全球行业的领跑者。三是公司产品质量优异，

能批量稳定供货，持续为客户提供优质的产品与服务，更可靠，

更可信。四是公司诚信经营，规范运作，20多年来深耕主业，

有着良好的积淀和积累，形成了竞争对手难以复制、模仿的核

心竞争能力。 

5. 请问公司与耐克合作进展情况？ 

答：目前公司与耐克保持良好的业务关系，处于前期开发

和小批量量产阶段，合作趋势向好、长期向好。虽然，耐克对

公司 2021年全年经营业绩贡献较小，但耐克将是公司未来增长

的强劲动能，预计明年、后年会有较大、较快增长。当然，公

司与耐克的合作及订单份额，受产品开发、品质、市场波动及

行业竞争等多方面因素影响，并不完全取决于公司，具有不确



 

定性。 

6. 2019 年之前，公司毛利率约 18%左右，2020 年以来，公

司毛利率水平稳步提升，未来公司毛利率会达到什么水平？ 

答：2021 年，公司毛利率水平由过去的 18%左右提升至当

前 24%左右，部分产品和品牌客户的毛利率高于平均水平，反映

出公司竞争能力和获利能力进一步提升。 

当前宏观环境仍然复杂、严峻和多变，实体经济面临需求

收缩、供应冲击、预期转弱三重压力。公司主要原材料价格大

幅上涨，天然气价格为近十年来最高，公司成本费用快速上涨，

且向部分下游客户传导有一定滞后性，公司仍面临较大的经营

风险与挑战，毛利率水平具有重大不确定性。 

然而，公司认为挑战与机遇并存。十余年来，公司始终聚

焦主业，不以机会驱动，不是抓机会、超短线、挣快钱，而是

坚持“战略导向、品牌引领、创新驱动、智能制造、智慧管理、

绿色生态”的发展路径，积极扩大与全球头部企业合作，品牌

客户合作增多，寻求特色化、差异化经营，产品技术含量和附

加值不断提高。公司在市场、客户与技术上十年磨一剑的长期

积淀和积累，已从量变到质变，不断占领全球行业市场高地和

技术高地，构建了良好的核心竞争能力，具有提高毛利率水平

的能力。 

“十四五”期间，公司将奋力拼搏，稳步提升毛利率水平，

努力实现经营业绩再上新台阶。 

7. 请问公司对 TPU 材料市场规模的预判，及 2022 年 TPU

增量情况？ 

答：TPU 材料在功能鞋材中的应用比例不断提升，其体量

与聚氨酯合成革的比例接近 0.8:1。公司 TPU 生产工艺技术成

熟，产能具备，具有渠道和技术优势，可以稳定生产并快速转

换成竞争优势，因此，TPU材料是公司在功能鞋材领域的新动能

和重要增长机遇。 

公司与苹果、艾斯克斯在 TPU 材料方面合作较好。由于国

内一些中小企业生产供应的 TPU 材料，较多存在材料收缩、黄



 

变、起雾、熔断粘接不牢、溢胶、起泡、脱层、厚度不均、颜

色批次色差等质量问题，因此，2021年下半年以来，安踏、特

步、361度、鸿星尔克、匹克、中乔等国内地区运动休闲品牌客

户及代工厂，在 TPU 材料方面表现出强烈的合作愿望，希望与

安利扩大合作。目前，公司按照年度计划目标积极推进 TPU 开

发与营销工作。 

8. 请简要介绍公司今年在汽车领域的拓展情况？ 

答：今年，公司与长城、丰田、比亚迪等客户合作都在积

极开发推进，公司产品主要应用于仪表盘、汽车座椅等部位，

渠道关系正在拓展之中，需要一定时间的积累积淀。预计今年

汽车内饰领域将呈现“低基数、较高增速”的发展态势，目前

营收贡献较少，预计明后年会较快增长。 

公司也在积极寻找与国内外汽车品牌合作机会，积极与新

能源汽车生产商进行接洽，寻求合作机会，努力拓展业务，扩

大市场份额。 

当然，公司与汽车品牌及相关方的合作情况，取决于品牌

方相关车型的市场需求情况、公司产品研发和生产情况、产品

价格的波动、原材料供应、品牌方对供应商的选择、双方未来

合作情况等多种因素，最终以双方日常业务往来的正式订单为

准，不完全取决于我公司。 

9. 请问公司今年在沙发家居领域的发展趋势？ 

答：目前公司与较多国内外沙发家居品牌开展合作，沙发

家居的应用场景也从传统的软体沙发，拓展到全屋定制，市场

空间广阔。目前公司有较多年销售额在 500万-2000万左右量级

的品牌客户，正在积极拓展和培育之中，初步打开了新局面，

增长希望较大。 

10. 请问公司安利越南投产时间及未来的产能规划？ 

答：公司现具有年产聚氨酯合成革及复合材料 8,500 万米

的生产经营能力，目前公司产能充足，能够满足公司发展需要。

安利越南公司 2 条生产线已基本具备投产条件，目前公司正在

为部分生产技术人员办理有关入境越南申请手续，期望 2022年



 

上半年部分生产线投产。 

此外，公司对安利工业园现有生产线进行优化调整，计划

改造或新增部分水性、无溶剂生产线，目前正处于研究、评估

和评价阶段。 

附件清单（如有） 无。 

日期 2022 年 2 月 15 日 

 


